
20160123 新聞觀測站 黃國昌談話部分 

主持人：黃國昌主席同時也是代表時代力量在新北市搶下了區域立委1席，其實

出現這樣的選舉結果，那麼主席先請教您這跟您預期相同嗎？ 

 

黃國昌：其實比預期的成績還差了一點。 

 

主持人：真的啊。 

 

黃國昌：因為我們本來在不分區希望說大概可以上4名或者是5名，那最後只上2

名，特別是第3名台大經濟系的教授，鄭秀玲老師他沒有能夠擠入不分區當選的

名單，那這件事情其實我相信時代力量跟很多我們的支持者，甚至臺灣社會我覺

得可能都有一些失望，那不過不管怎麼樣，在創黨不到1年的時間，那我們能夠

進入國會有5席，那我要非常感謝所有支持時代力量的朋友們，那我們接下來在

國會當中一定秉持著我們希望能夠堅持的理想，在國會裡面好好的站在人民的立

場發聲，那也請各位所有時代力量的朋友們，除了支持我們以外，也不吝給我們

鞭策跟指教。 

 

主持人：所以你現在講其實在不分區就是跟你們預期出現落差，那區域本來就是

跟你們評估當中。 

 

黃國昌：當然區域除了我跟洪慈庸還有林昶佐當選以外，我們事實上還有第4席

就是邱顯智，那顯智當然他是在國民兩黨兩大黨的夾殺下，但是他的團隊從頭到

尾奮戰到尾，那也得到了相當高選票的支持，那對於顯智他們這一戰打響了國會

改革這個重要的訴求，讓這個訴求可以延續到新的國會當中繼續成為我們接下來

國會必須要推動改革法案的主軸，我相信顯智跟他的團隊打的非常漂亮的一仗，

雖然他沒有能夠當選，時代力量覺得很遺憾，但是我相信我們全黨都為了顯智跟

他的團隊感覺到驕傲。 

 

(跳下一黃老師片段) 

 

主持人：能不能很簡單的形容我是什麼樣的一個政黨。 

 

黃國昌：如果一句話的話就是，時代力量是一個承載進步價值新生代的本土政黨，

這個是最簡單的一句話，那接下來可能就我們在選前已經在14個領域當中，提出



我們非常具體的政見，而時代力量所提出來的政見最大的特色是它不是只有口號，

在14個領域當中，譬如說我們說要打造一個透明專業的新國會，在這個領域我們

把訴求列出來以外，未來進入國會要改哪些法律，要怎麼改，時代力量在選舉以

前已經全部都跟選民做報告，那這個就是我們承載了選民的託付，我們未來進入

國會了以後所要去實踐的價值。 

 

主持人：作為一個顯著的政黨，一個已經被承認的政黨常常會被問到統獨議題，

那麼國民黨在選舉期間就攻擊民進黨，好像就是講你的兩岸政策怎麼樣，那民進

黨當然也可以講國民黨你是不是過頭了，所以在這種兩岸也好或是說是統獨的想

法當中，時代力量有沒有一個想法呢？ 

 

黃國昌：時代力量很清楚就是說，我先從蔡英文主席，她去年的時候去美國的時

候，她所提出來的主張是維持現狀，我不曉得有多少觀眾朋友有注意到，蔡英文

主席赴美，不好意思，我現在應該稱呼她準蔡總統，她赴美的時候，第二天時代

力量馬上召開一個記者會，提出我們對於有關於兩岸政策跟國家定位的看法，那

那個時候我們也是希望說藉由在臺灣這邊的發聲，讓蔡主席到美國那邊以後可以

取得更大的籌碼，因為我們一直都認為說，不管在國內大家有什麼樣的看法分歧，

國外，一到國外我們就是一致對外以爭取對臺灣最大的利益來當作共同的目標。 

 

那個時候我們所提出來的主張是說，如果說維持現狀指的是臺灣並不是中國

的一部分這樣的現狀，時代力量百分之百支持，但是我們現在所面臨到的現狀是

在馬政府錯誤的經濟傾中政治促統這樣子的一個政策路線的這種現狀，時代力量

絕對反對，那我們現在跟中國的關係，時代力量的描述是我們處於一個不公平不

對等的國與國的關係，未來怎麼樣讓臺灣我們自己的國家地位可以正常化，跟對

岸我們從來就不反對要維持一個和平穩定的關係，但問題是在這個交往我們必須

要以什麼當作基礎，這些事情要談得很清楚。 

 

時代力量的主張是我們必須要以自由，以民主，以人權的保障來當作兩岸之

間交往最重要的基礎，而在這個交往的過程當中，臺灣人民其實很善良，除了以

前中國國民黨欺騙大家的政策以外，我們從來也沒有想過要去侵略什麼國家，也

沒有想過要去侵略中國，我們只希望能夠保有我們有的生活方式，讓臺灣的民主

更深化，讓臺灣人民可以過更好的生活，臺灣人民應該有權利去決定自己的未來，

臺灣人民也有權利去參與國際社會的活動，這些事情我們希望中華人民共和國他

們能夠了解能夠尊重，我們願意用相同的態度來對待他們。 



 

(跳下一黃老師片段) 

 

主持人：現在人家在選院長，我不知道時代力量要不要推院長人選出來跟大家衝，

因為就是還是要算席次。 

 

黃國昌：沒有，我必須要這樣講，就是說我們進入國會的目的是要推動改革的法

案，把一些重要的價值在國會裡面落實，所以時代力量看重的從來就是改革能不

能夠獲得實踐，對於那些位子沒有什麼興趣，那也正是因為這個樣子，在這一次

立法院正副院長的選舉當中，目前浮上台面的正副院長的候選人，時代力量的期

待就是說，我們希望他們對於國會改革要做出承諾，他們對於國會改革的藍圖跟

願景是什麼必須要提出來，因為你在完全沒有提出來的情況之下，你只告訴人民，

告訴你的同儕立法委員說我想要當院長，這個可能不是在一個民主國家當中我們

對於國會議長的期待，我們會期待這位立法院長針對過去長年為臺灣社會所詬病

的立法院的運作要怎麼改革，你當了院長跟上一任院長如果沒有不同的話，那選

你做什麼？那為什麼不選別人，你必須要提出這樣一個最基本的說明，讓臺灣社

會聽到，讓其他的立法委員聽到，在這樣的情況之下來選舉正副院長，我們覺得

才有意義。 

 

如果臺灣的國會沒有辦法改革立法院還是按照以前那樣子沉痾的運作用方

式的話，老實說，不管是誰當院長，可能都沒有辦法滿足人民對於改革的期待。 

 

主持人：你們的想法立場支持誰，下個禮拜應該也會決定哦。 

 

黃國昌：對，我還是期待就是說，當然民主進步黨它們要如何運作我必須要尊重，

但是我的意思是說，如果說今天你進行了這個假投票意味著在你成為現在臺灣第

一大黨的情況之下，很有可能的結果會決定未來的國會議長、副議長是誰的話，

我會希望民進黨在進行這個假投票以前，你最起碼請有意思的人，你跟大家講講

你對於國會改革願景是什麼，而且做出具體的承諾，因為我們希望的事情是說，

2月1號開議以後，當然有很多事情要做，包括政權交接條例，包括蔡主席在壹週

刊所點出的兩岸協議監督條例，這些時代力量都贊成，但是還有一個很重要的，

就是國會改革的法案，我們希望在下個會期的一開始，馬上就國會改革的法案完

成立法，讓未來的立法院可以在新的規則新的制度下面運作，這樣才能夠真正滿

足人民對於一個透明而且專業新國會的期待。 



 

不要說這個事情要，我們要從長計議，要好好的討論，不要再拿這一些塘塞

的藉口，在投票以前，國會改革的議題討論了很多，我們大家有個共識，就是國

會改革的法案討論了很久，也提出了版本到立法院去了，我個人事實上在2011

年，2012年選前的2011年就跟很多智庫的學者專家也提出了國會改革的法案，

那個時候民進黨裡面的朋友有很多都是贊成的，我們知道過去這4年因為中國國

民黨在國會過半數，所以國會改革一直都被中國國民黨他們進行無理的杯葛，所

以沒有過，那現在這個障礙已經除去了，選民的期待就是國會必須要改革，該做

的研究做了，該有的討論也討論了，實在是沒有任何的理由可以再推延了。 

 

(跳下一黃老師片段) 

 

黃國昌：我先回答這個問題，就是針對每個不同的議題，時代力量的習慣是我們

共同參與的朋友我們都會開會討論，剛剛我說過，我們在14個領域當中提出非常

具體的政見，那個就是在那樣子的一個政策平台上面大家交換意見。 

 

當然我也不可否認的事情是說，有一些根本價值的問題是可能一開始就是會

讓我們這群人之所以在一起最重要的元件跟因素，譬如說如果我今天是贊成張慶

忠30秒，或者是我贊成的是那樣子一個黑箱課綱的話，那吳崢是絕對不可能容忍

他自己跟我同一個政黨，那我也不可能跟他同一個政黨，所以有些基本價值的東

西是很清楚的。 

 

就有關於婚姻平權的議題，事實上時代力量參與的人在選前很多各個不同的

脈絡，其實我們就已經很清楚的表態，當然是支持，這個是一個人權的問題，這

樣子一個人權的問題在臺灣過去社會這幾年當中一而再再而三我們透過一波又

一波的運動然後能夠倡議，希望能夠完成這樣子的一個法律層面上面的修正，讓

每一對相愛的人他們都能夠獲得相同的法律保障。 

  

那廢除死刑的問題我必須要講這個是一個比較嚴肅的問題，時代力量的立場

是說廢死的議題絕對不適合在選舉當中被拿出來操作，特別是在選戰當中用恐懼，

用非常殘酷的畫面，用非常標籤式的符碼來討論這個問題，對臺灣社會針對這個

問題更進一步的認識，大家共識慢慢的凝聚，然後大家對於這個議題更深一層的

了解完全沒有幫助，當然在選戰的過程當中，被對手操弄這樣子的議題我們覺得

很遺憾，我們也表示了我們的看法，這個是會牽涉到長期有關於臺灣的教育，臺



灣的人權，我們對於罪與罰觀念還有它實際上面的效果，就是它必須要很有系統

性的在經過一段時間，大家不斷地在社會上面反覆去討論去辯證，而不是在選舉

當中拿來當作一個炒短線的議題，當然我們最後也很高興說選民事實上，臺灣的

選民其實越來越成熟了，對於在選戰的過程當中，這種炒短線式潑墨汁貼標籤抹

黑式攻擊的競選手法中，選舉的結果來看，我覺得選民已經真的越來越厭惡，而

且越來把這種負面選戰的方式給拋棄了。 

 

主持人：你這次選戰應該也親自領略了不少。 

 

黃國昌：有朋友笑我說他們以，沒有，就到這邊就好了。 

 

主持人：我覺得你自己有什麼樣經營理念呢？ 

 

黃國昌：沒有啦，我覺得時代力量老實說是一個大家共同參與的黨，我們在黨內

其實有很多意見大家彼此交換，形成了共識了以後，我們就在各自的崗位上面，

把黨的理念跟政策盡量讓更多的民眾可以了解，我必須要說時代力量還是一個相

當年輕的政黨，我們還有很多不足的地方，不管在各個方面我們都需要再進一步

的讓自己能夠有更多的學習，有更多的厚植，這樣子才有可能在未來的選舉當中

取得更多人民的認同，我可以講一件事情就是說，時代力量一定會努力在國會裡

面或者是在黨的運作上面，一定會好好努力不負大家的期待。 

 


